#CINVESTAV

SE REALIZARON PUEBAS

TÉCNICAS CON EXPERTOS

ALMAQUIO GARCÍA

EL HERALDO



PAIS@ ELHERALDODE MEXICO.COM

El Centro de Investigación y de Estudios Avanzados (Cinvestav) concluyó que el Sistema de Voto Electrónico por Internet (SIVEI) del INE cumple con los requerimientos técnicos establecidos en la normatividad electoral vigente.

Así lo determinó tras realizar la auditoría que tuvo como objetivo verificar el cumplimiento operativo de las disposiciones y criterios establecidos en la Ley General de Instituciones y Procedimientos Electorales y demás normatividad aplicable.

El proceso de revisión se realizó del 16 de febrero al 30 de abril. El equipo científico, integrado por investigadoras e investigadores especializados en ingeniería de software, ciberseguridad y criptografía, llevó a cabo las pruebas técnicas al sistema informático v a la infraestructura diseñada para el voto extraterritorial por Internet.



UNIDADES Y SUS EXPERTOS HICIERON LA AUDITORIA.



DÍAS DURÓ LA REVISIÓN AL SISTEMA DEL INE.

FOTO: CUARTOSCURO



ORDENADO

 Esta es una de las tres modalidades de votación.



La Jornada Sección: Política 2024-05-19 02:58:07

335 cm²

Página: 5

1/2

CANDIDATOS PRESIDENCIALES HARÁN LAS PREGUNTAS

Van por récord de audiencia en el tercer y último debate

FABIOLA MARTÍNEZ Y JESSICA XANTOMILA

Esta noche se realizará el tercero y último debate presidencial, organizado por el Instituto Nacional Electoral (INE), en el que los contendientes buscarán incrementar la preferencia entre los casi 100 millones de ciudadanos llamados a las urnas el 2 de junio.

Hoy, cuando faltan 13 días para la elección, el debate no estará guiado por preguntas de la ciudadanía sino de las propias candidatas Claudia Sheinbaum Pardo, de la coalición Sigamos Haciendo Historia (Morena, PT y PVEM), y Xóchitl Gálvez Ruiz, de Fuerza y Corazón por México (PRI, PAN y PRD), así como del candidato Jorge Álvarez Máynez, de Movimiento Ciudadano.

Contrastarán ideas, con derecho a réplica, sobre cuatro temas de interés: política social; inseguridad y crimen organizado; migración y política exterior; así como democracia, pluralismo y división de poderes.

Como marco para el tercer encuentro destaca la resolución de la Comisión de Quejas y Denuncias del INE que el jueves ordenó suprimir de los materiales del segundo debate la frase "narcocandidata", pues podría constituir calumnia de Gálvez hacia Sheinbaum.

Días después resolvió, con el mismo razonamiento pero en sentido inverso de la autoría, bajar los fragmentos para las expresiones "corrupta", "extorsión" y "extorsiona". Claudia Zavala, presidenta de la

Claudia Zavala, presidenta de la comisión, señaló que los criterios mencionados son firmes porque "son los límites que tenemos a la libertad de expresión marcados en la propia Constitución". No obstante, puntualizó que cada queja es analizada en lo individual.

Por lo pronto, el INE manifestó su confianza en rebasar de nuevo el nivel de audiencia, pues ya el primero y el segundo marcaron alcances sin precedente de *rating*, no sólo porque está cerca el día de la elección –y se abordará el tema de la seguridad–sino porque el debate se desarrollará con base en preguntas directas de las candidaturas, lo que el propio árbitro denominó desde diciembre pasado un "cara a cara".

Para ello, los moderadores (ahora son tres) recibieron 45 preguntas.

15 por candidato, y elegirán unas cuantas, mismas que leerán con la misma redacción de sus autores.

El tercer debate se realizará en el Centro Cultural Universitario Tlatelolco, de la Universidad Nacional Autónoma de México.

En los tres primeros segmentos habrá "bolsa de tiempo" de cinco minutos, esto es, los candidatos administrarán sus intervenciones, y en el cuarto habrá "preguntas cruzadas".

"Hacemos un llamado a tener un debate de propuestas, de ideas, a contrastar proyectos de nación...eso es lo que le interesa a la ciudadanía", dijo Carla Humphrey, presidenta de la Comisión Temporal de Debates.

Ayer, en el día y espacio para el ensayo o prueba del set, solo se presentó Álvarez Máynez, quien dijo que las candidatas "tienen mucho dinero para hacer sets; a nosotros sí nos ayuda venir" y agregó que los debates lo han "catapultado".

En tanto, esta comisión organizadora decidió disminuir el número de ingresos para los medios de comunicación y también de los invitados (40 para cada candidatura, cinco para

cación y también de los invitados (40 para cada candidatura, cinco para cada consejería, entre otros); esto introdujo presión adicional al INE pues partidos pedían más butacas.

Los tres ejercicios costarán al país cerca de 40 millones de pesos.

Entre los ajustes se informó que fue cambiada la empresa proveedora de Internet, al tiempo que continúa la investigación administrativa por las fallas en la transmisión y en la red registradas marcadamente en el segundo debate.





La Jornada Sección: Política 2024-05-19 02:58:07

335 cm²

Página: 5

2/2



▲ El Centro Cultural Universitario Tlatelolco, sede del debate. Foto Jessica Xantomila



 642 cm^2

Página: 1, 4

1/4

#MAREAROSAYDEBATE

VIVE MEXICO SUPERDOMINGO PROSELITISTA

OPOSICIÓN BUSCA LLENAR EL ZÓCALO EN APOYO A SU CANDIDATA. POR LA NOCHE, EL ÚLTIMO ENCUENTRO ENTRE DE PRESIDENCIABLES

POR VÍCTOR ORTEGA / P4

#CAMPAÑADÍA79

SE VIVE JORNADA SUPERPROSELITISTA

EN LA MAÑANA MAREA ROSA TRATA DE LLENAR

EL ZÓCALO. EN LA NOCHE, TERCER DEBATE





A dos semanas de la jornada electoral más grande de la historia, este domingo el país vive un día de actos proselitistas de gran calado. La oposición busca llenar el Zócalo capitalino en apoyo a la candidata presidencial de Fuerza y Corazón por México, Xóchitl Gálvez, y

por la noche se espera el último debate presidencial, entre ella y la representante de Sigamos Haciendo Historia, Claudia Sheinbaum, así como





El Heraldo de México Sección: Portada, País 2024-05-19 01:19:45

642 cm²

Página: 1, 4

2/4

de Jorge Álvarez Máynez, de Movimiento Ciudadano.

Ayer, el Instituto Nacional Electoral (INE), previo al ensayo del último debate presidencial, se deslindó de la llamada "marea rosa", una concentración promovida por organizaciones civiles, así como políticos opositores a la actual administración.

"Los colores (rosa) están en todas partes, en las casillas, es el institucional, vamos a analizar el caso, pero todo el material ya está impreso, nosotros tuvimos precisión. Esto fue planeado", dijo la consejera Carla Humphrey.

Además, el INE informó que ya están designados 99% de los funcionarios de casilla, también de que 92.4% está capacitado y se han hecho las sustituciones requeridas para completar el personal en casillas en todo el país, es decir, que tenga nueve funcionarios.

Por tercera vez Claudia Sheinbaum realizó su ensayo de forma independiente y sólo acudieron sus representantes a ver el set. En tanto, Gálvez por primera ocasión no asistió.

Por su parte, el candidato de Movimiento Ciudadano, Jorge Álvarez Máynez, quien fue el único en acudir, destacó que este ejercicio lo ha catapultado hasta llegar al lugar en el que está en la contienda electoral.

"A nosotros sí nos ayuda venir, ver y tener un marco de referencia, debemos fortalecer este ejercicio y siempre es una buena ocasión para estar en Tlatelolco. Medir el terreno es importante", señaló a medios.

Respecto a la inasistencia de Gálvez y Sheinbaum, aseveró que lo único que queda por resolver en este ejercicio electoral será ver cual es la mejor representación para la ciudadanía, si la del actual gobierno, o la de su movimiento político. En tanto, ayer en el Zócalo capitalino se instalaron vallas para dividir el plantón de los maestros de la CNTE de la concentración de la *Marea Rosa*, la cuál está convocada a partir de las 8:00 horas. ⁸



ELHERALDO







• **CERCO.** Colocaron vallas en la plancha del Zócalo.





El Heraldo de México Sección: Portada, País 2024-05-19 01:19:45

 $642~\mathrm{cm}^2$

Página: 1, 4

4/4



• Los dos oradores principales serán Gálvez y Taboada.

 Convocan a que los asistentes lleven su bandera de México.



El Sol de México Sección: República 2024-05-19 02:06:26

142 cm²

Página: 5

1/1

Consejeros difieren de Taddei por el uso del rosa

FERNANDO MERINO

Los consejeros electorales Claudia Zavala y Martín Faz difirieron con la presidenta del Instituto Nacional Electoral (INE), Guadalupe Taddei, y aseguraron que los integrantes de la Marea Rosa pueden utilizar el rosa, color institucional del árbitro electoral desde 2014, en su movilización de este domingo, a la que asiste Xóchitl Gálvez, candidata presidencial de la coalición Fuerza y Corazón por México (PAN-PRI-PRD).

En conferencia de prensa en el Centro Cultural Tlatelolco de la UNAM, sede del tercer debate presidencial, la consejera Claudia Zavala dijo que el uso de colores no es exclusivo de ninguna institución, por lo cual los ciudadanos que salgan mañana a las calles a mostrar apoyo a su candidata están en libertad de usar el color que mejor les parezca.

"Esa libertad sigue existiendo, el uso de los colores no es exclusivo de nadie. Imagínese, tendríamos que entrar a quitar a gobiernos, a partidos, no, esta es una parte ciudadana que así se quiso identificar, al igual lo han hecho cuando van a ver películas de cine, es parte de las libertades, yo lo considero así. Sé que algunos de mis colegas tienen otros puntos de vista, que respeto absolutamente, pero en mi opinión, sí, cualquier persona puede usar los colores y el INE, no se nos olvide, es una institución ciudadana, para las y los ciudadanos", dijo.

La opinión de Zavala contrasta con la de la presidenta del INE, quien pidió a la Marea Rosa no utilizar el color institucional del árbitro electoral, pues dijo que "no abona al respeto" al usarlo un movimiento que apoya a una candidata.

La presidenta del INE dijo que el uso de este color en la Marea Rosa no abona al respeto entre ese instituto y los partidos



Conferencia de consejeros del INE



Página: 7



Abren sistema electrónico para 151 mil paisanos

Inicia en exterior voto por internet

Afirma consejero que no existen focos rojos previo al 2 de junio

ERIKA HERNÁNDEZ

Desde ayer a las 20:00 horas, 151 mil 986 mexicanos en el exterior podrán votar por internet en la elección para la Presidencia de la República.

El sistema estará abierto hasta las 18:00 horas del 2 de junio.

Además de la Presidencia, los connacionales podrán votar por una senaduría y, dependiendo de su lugar de origen, por seis Gubernaturas, una Jefatura de Gobierno, dos diputaciones migrantes y una diputación de Representación Proporcional.

El INE ya envió por correo las instrucciones, información y claves de acceso al sistema de votación a quienes

fueron aprobados.

Se trata, explicó el Consejero Arturo Castillo, presidente de la Comisión Temporal del Voto de las y los Mexicanos Residentes en el Extranjero, de un sistema de tres fases que verificará el voto de los connacionales

Primero, explicó, comprobarán la carga de la oferta electoral; después, crearán una llave criptográfica fragmentada en cinco partes, y finalmente se generaron las actas de inicio para el voto electrónico.

"(La llave criptográfica quedará) al resguardo de cinco personas custodias fun-cionarias del INE y de los Organismos Públicos Locales (OPL) de Morelos y de la Ciudad de México, designadas por el Consejo General el pasado 25 de enero y quienes asignaron una contraseña individual y secreta al fragmento bajo su resguardo", apuntó el consejero.

Hasta anoche, de acuer-

do con el organismo electoral, sumaban 223 mil 928 ciudadanos que podrán sufragar desde el extranjero en las modalidades presencial, digital o postal, pero la cifra subirá un poco más esta semana porque todavía se están incorporando a quienes tenían alguna inconsistencia en su registro.

La primera semana de mayo, el Instituto envió a 56 mil 219 mexicanos, a diversas partes del mundo, su boleta para que votarán vía postal. Su sufragio deberá regresar al INE antes del 1 de junio para que pueda ser contado.

De esos 223 mil connacionales, 15 mil 723 se registraron para votar de manera presencial, en urnas electrónicas, en los 20 consulados instalados en Estados Unidos, así como en Canadá, Madrid y París, donde se colocó una casilla para ellos.

De manera adicional, en esas sedes diplomáticas se colocará una casilla especial con mil 500 boletas para los mexicanos que no se registraron, pero están cerca de estos puntos.

Las principales entidades de origen de los connacionales que se registraron en el voto desde el exterior son: Ciudad de México, con 50 mil 270; Jalisco, con 20 mil 553; Estado de México, con 15 mil 950; Michoacán, con 12 mil 946; Puebla, con 12 mil 111, y Guanajuato, con

La próxima semana, el INE enviará a los consulados las urnas electrónicas y demás papelería para el voto presencial.

ENTREGAN BOLETAS

Las 317 millones 234 mil 493 boletas que se usarán para la elección a la Presidencia, a la Cámara de Diputados y Senado llegaron a las bodegas de las 300 juntas distritales, sin contratiempos, informó

ayer el consejero Martín Faz, presidente de la comisión de Capacitación y Organización.

Aunque afirmó que no tienen focos rojos a 15 días de la elección, reconoció que en un 5 por ciento de casillas los funcionarios no están completos, pues deben tener al menos 9, por lo que siguen buscando, principalmente en zonas fronterizas y turísticas.

Comicio paisano

Desde ayer y hasta el 2 de junio, cientos de mexicanos en el exterior podrán votar por internet:

151,986 ya tienen acceso del INE

223,928 en total votarán en diferentes modalidades

15,723 en consulados*



*De EU, Canadá, Madrid y País.

Fuente: INF



215 cm²

Página: 5

1/2

DESPLIEGAN A 6 MIL FUNCIONARIOS

ATENDERÁN DENUNCIAS POR DELITOS ELECTORALES

ALMAQUIO GARCÍA



PAIS@ ELHERALDODE MEXICO.COM

A partir del 27 de mayo y hasta el 3 de junio, un ejército de seis mil servidores públicos de la Fiscalía General de la República (FGR), iniciará los despliegues ministeriales en las 32 entidades federativas para resguardar la legalidad y atender las denuncias que se presenten por la posible comisión de delitos electorales, previo, durante y después de los comicios federales del 2 de junio.

Para ello, la Fiscalía Especial de Delitos Electorales (FISEL) estará acompañada de las fiscalías federales, quienes brindarán apoyo al personal ministerial electoral que se trasladará a las entidades.

En un informe que envió al Congreso de la Unión, la FISEL reconoce que su aparato administrativo es reducido; sin embargo, el apoyo de las personas servidoras públicas de la FGR, distribuidas en sus 32 delegaciones del país, constituyen un estado de fuerza institucional suficiente para dar respuesta a la necesidades presentadas con motivo del proceso electoral concurrente.

Para ello, más de 6 mil servidores públicos de 17 fiscalías fueron capacitados entre enero y marzo y la fiscalía electoral desarrolló un programa de instrucción en las cinco circunscripciones electorales uninominales que integran el país.

José Agustín Ortiz Pinchetti, titular de la FISEL, detalló a **El Heraldo de México** en febrero que la FISEL puede actuar en contra de los funcionarios públicos federales que condicionen servicios, trámites o programas gubernamentales. 9

TODO ESTÁ LISTO

• En colabo-ración con la SFP han capacitado y difundido mensajes a servidores públicos.

Para que no incurran en posibles delitos electorales y denuncien.

El día de la jornada electoral se realizará el resguardo de inmuebles y vehículos oficiales.



• También se entregó papelería, actas y tinta indeleble.

• Taddei destacó el esfuerzo humano, operativo y logístico.

estuvo al frente del sistema de segui-miento y resguardo.

 Dijo que el proceso implica a ciudadanos e instituto trabajando unidos.





El Heraldo de México Sección: País 2024-05-19 01:42:59

 $215 \, \mathrm{cm}^2$

Página: 5

2/2

FOTO: ESPECIAL



DE 17 FISCALÍAS • Recibieron capacitación.



La Jornada Sección: Portada, Política 2024-05-19 02:36:19

212 cm²

Página: 1, 3

1/1

El rosa no es exclusivo del INE: consejeros

- La marea deviene acto de campaña de PRI, PAN y PRD
 - Acuerdo con la CNTE para compartir el Zócalo

F. MARTÍNEZ, J. XANTOMILA, A. BECERRIL Y L. POY/P3

EN EL IMPI SÓLO ESTÁ REGISTRADO EL EMBLEMA

Consejeros: el INE no tiene exclusividad del color rosa

Preocupa que se asocie a candidatos, admiten // "Personal", llamado de Taddei

FABIOLA MARTÍNEZ Y JESSICA XANTOMILA

Los consejeros del Instituto Nacional Electoral (INE) Claudia Zavala, Martín Faz y Carla Humphrey dijeron que nadie tiene la exclusividad del rosa mexicano, y el único registro del órgano ante el Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial (IMPI) es el de su emblema.

En conferencia de prensa, se les preguntó si comparten el criterio expuesto la víspera por la presidenta del instituto, Guadalupe Taddei, quien solicitó a los candidatos –y a los grupos que los apoyan– no usar el color que desde hace varios años identifica al INE.

Les pidió un comportamiento cívico y subrayó que "el color institucional del INE ha sido por muchos años el rosa; este uso por otras organizaciones, hoy en apoyo político abierto a una candidatura, me parece que no abona al respeto que ambas instituciones hemos manifestado siempre".

A pregunta específica, los tres respondieron que el INE tiene un manual de identidad institucional que incluye una paleta de colores (con el rosa mexicano y similares), y que la postura de Taddei es una opinión personal. Igualmente, dijeron que el reciente uso de otros tonos en los boletines de prensa y en actos públicos no fue una decisión tomada en la mesa de consejeros.

Sobre la petición de Morena de que el INE cambie su color oficial, porque el uso que le da la abanderada presidencial de PAN, PRI y PRD, Xóchitl Gálvez, afecta los principios electorales, señalaron que se deberá hacer el análisis jurídico correspondiente y generar un proyecto de acuerdo para ponerlo a consideración del Consejo General.

Por lo pronto, subrayaron que todos los materiales para la elección, en los que viene el logo del INE –que incluye el color rosa mexicano– ya están entregados en los 300 consejos distritales del país.

"Considero que los ciudadanos se han manifestado en libertad, conforme a sus definiciones, y esa libertad sigue existiendo; el uso de los colores no es exclusivo de nadie. Imagínense, tendríamos que entrar a quitar (el rosa) a gobiernos, partidos. No, es una parte ciudadana que así quiso identificarse, como han hecho cuando van a ver películas de cine", dijo Zavala al responder si los promotores de la denominada *marea rosa* deben elegir otro distintivo.

También frente a la prensa, Faz anotó: "no me gusta que se asocie el color de identidad del instituto a una candidatura en particular, pero es mi gusto muy personal; puede ser malo o bueno, pero de ahí a suponer que se puede prohibir que se use el color del cual no tenemos exclusividad... de lo que sí tenemos del logo con registro ante el IMPI.

"La ciudadanía puede usar el color que quiera; insisto, yo preferiría que no haya una identificación, pero eso no es óbice para decirle algo en un sentido o en otro. Creo que es un llamado válido de la presidenta, pero es personal, no institucional".

Humphrey consideró que los colores no tienen registro de nadie, aunque mencionó que "preocupa esta posible asociación con una candidatura. El llamado que hace la presidenta es personal".



Reforma Sección: Nacional 2024-05-19 04:26:40

 100 cm^2

Página: 7

1/1

SIMULACRO WIXÁRIKA

REFORMA / STAFF

TUXPAN DE BOLAÑOS.- Un grupo de indígenas wixarikás participó ayer en una capacitación del Instituto Nacional Electoral (INE) previo a las

elecciones presidenciales del próximo 2 de junio en esta localidad de Bolaños, en Jalisco.

Los wixárikas asistieron a una escuela primaria pública del poblado, donde funcionarios del Instituto electoral ar-

maron un simulacro del día d las elecciones.

En las fotografías, una mujer realizó su voto en una casilla electoral al exterior de la primaria y un hombre ensambla una mini urna.









El Heraldo de México Sección: País 2024-05-19 01:42:07

376 cm²

Página: 5

1/2

#TERMINADISTRIBUCIÓN

REPARTEN 317.3 MILLONES DE BOLETAS EN TODO EL PAÍS

ESTÁN RESGUARDADAS EN LOS 300 DISTRITOS ELECTORALES

ALMAQUIO GARCÍA



PAIS@ ELHERALDODE MEXICO.COM

Este viernes culminó la distribución de la documentación electoral con Emblemas del Proceso Electoral Federal 2023-2024 que serán resguardados en los 300 distritos electorales.

Son más de 317.3 millones de boletas para votar, actas, líquido indeleble y materiales diversos que se utilizarán el 2 de junio, y que se trasladaron en diversas rutas en su recorrido a lo largo y ancho del territorio nacional.

La documentación electoral fue recibida en las sedes de los Consejos Distritales para

resguardarla en las bodegas electorales, conforme a procedimientos garantes de su protección y vigilancia por parte de las fuerzas de seguridad.

En dichas bodegas se armarán los paquetes comiciales que finalmente serán entregados a las presidencias de las Mesas Directivas de Casilla (MDC), entre el lunes y el viernes de la semana previa a la jornada electoral.

El material será repartido en las 171 mil casillas que se instalarán el día de la jornada cívica para que alrededor de 98 millones 325 mil ciudadanos puedan hacer uso de su derecho al sufragio.

Los camiones con la documentación electoral fueron custodiados por elementos de la Secretaría de la Defensa Nacional, la Marina Armada de México, la Guardia Nacional y en diversos puntos por elementos de seguridad estatal.

El INE estuvo al frente de este sistema de seguimiento para informar la hora de la llegada a cada bodega en la que también participan los representantes de los partidos políticos, para verificar la recepción en la Junta Local, y verificar que los paquetes estén debidamente sellados al momento de entrega.

La presidenta del Instituto Nacional Electoral, Guadalupe Taddei, dijo que la papelería resumen la aspiración esencial y la voluntad colectiva que ha hecho posible el avance democrático. [®] 24

RUTAS DE DIS-TRIBUCIÓN PARA LA ENTREGA DEL MATERIAL ELECTORAL.



MILLONES DE PERSONAS, PARA LAS ME-SAS DIRECTIVAS.



MIL CARGOS SERÁN VOTA-DOS.





El Heraldo de México Sección: País 2024-05-19 01:42:07

 $376 \, \mathrm{cm}^2$

Página: 5

2/2



BLINDADO Las boletas fueron fuertemente resguardadas y se dio seguimiento de geolocalización.



194 cm²

Página: 4

1/1

"AVANCE BASTANTE BUENO": INE

Sólo 5% de casillas, sin funcionarios electorales

Asegura el consejero Martín Faz que "no son focos rojos" y resolverán esa situación

JESSICA XANTOMILA Y FABIOLA MARTÍNEZ

A 14 días de la elección, cinco por ciento de las casillas no cuentan aún con el número suficiente de funcionarios: seis titulares y tres suplentes, por lo que el Instituto Nacional Electoral (INE) tiene una estrategia de convencimiento en zonas específicas.

"Sí tenemos ese tipo de asuntos; no son focos rojos, creemos y estamos seguros que los vamos a resolver, pero no hay ninguna indolencia (ciudadana)", aseguró el consejero Martín Faz.

En conferencia de prensa, previo al tercer y último debate presidencial, detalló que dicha situación se ha presentado particularmente en las fronteras, en ciudades como Tijuana y Mexicali, en Baja Califor-

nia; y Ciudad Juárez, Chihuahua, así como en el sureste, como Cancún, Quintana Roo.

Sin embargo, insistió que en términos generales "no vemos ninguna problemática particularmente grave de que no se puedan instalar casillas", por el contrario "estamos en posibilidades de garantizar que colocaremos las poco más de 170 mil, porque además ya contamos con prácticamente todo nuestro funcionariado y el material electoral ya está en los consejos distritales".

En este sentido, el consejero electoral destacó que se tiene un avance "bastante bueno", con la designación de 99.9 por ciento de los funcionarios, 96.3 por ciento "con nombramiento en mano", además de que 92.4 por ciento ya ha sido capacitado.

Ante ello, Martín Faz hizo un lla-

mado a estas personas "para que sean conscientes de la importancia que tiene que sea la propia ciudadanía, nuestros vecinos y vecinas, que tomen la votación" el próximo 2 de junio.

Recordó que en el proceso electoral de 2021, no fueron instaladas 30 casillas y se tuvo 45 por ciento de sustituciones de funcionariado, mientras que actualmente este último es de 36 por ciento.

Faz expuso también que algunos de los incidentes que han señalado los supervisores han sido tipo "accidentes, que van desde un tropezón y un tobillo roto, hasta una caída de una motocicleta", en tanto que otros han mencionado que deciden no ir a un lugar en determinado momento, pero vuelven después. "No hemos tenido que por un tema de inseguridad podamos decir que se van a dejar de instalar esta o aquella casilla".

A su vez, la consejera Carla Hum-

phrey insistió: "no vemos focos rojos, sí mucho trabajo" en los días siguientes.

Indicó que el Instituto Nacional Electoral está "en tiempo y forma con cada una de las actividades del calendario", en tanto que en temas de seguridad "seguimos intensificando" las reuniones en coordinación con las autoridades encargadas de esta materia "para ver cualquier cosa que pudiera salir en estos días y que podamos resolver".



Álvarez Máynez, el único que acude al ensayo

FERNANDO MERINO

Jorge Álvarez Máynez fue el único candidato presidencial que acudió ayer a ensayar al Centro Cultural Tlatelolco su participación en el tercer y último debate presidencial, que tendrá lugar hoy domingo 19 de mayo a las 20:00 horas, pues Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez desairaron la invitación del Instituto Nacional Electoral (INE).

En punto de las 18:00 horas, el abanderado emecista llegó a las

instalaciones del Centro Cultural Tlatelolco acompañado de su familia. Al ser cuestionado sobre la ausencia de sus contrincantes, Álvarez Máynez respondió que tanto Claudia Sheinbaum, candidata presiden-

cial de la coalición Sigamos Haciendo Historia, como Xóchitl Gálvez, de Fuerza y Corazón por México, tienen dinero para recrear los sets de los debates y ensayar desde la comodidad de esos espacios.

"A nosotros sí nos ayuda venir, ver, tener un marco de referencia. Son una prioridad los debates y además creo que hay que fortalecer este ejercicio. Hay que darle la seriedad que se merece, una preparación, siempre hay cosas que decir, medir el terreno siempre es interesante, importante", dijo.

Álvarez Máynez aseguró que con su participación en este ejercicio, que se da a 13 días de la jornada electoral, van a consolidar la opción que va a ganar el 2 de junio, pues dijo que los debates lo han impulsado en las preferencias electorales.

"Los debates nos han catapultado al lugar en donde hoy estamos de la contienda presidencial y ojalá hubiera más debates, pero hoy vamos a aprovechar estos tres, particularmente este último que va a ser muy importante", expuso.

Por su parte, Carla Humphrey, presidenta de la Comisión Temporal de Debates del INE, pidió a las tres candidaturas presi-

denciales privilegiar en el tercer y último encuentro las propuestas sobre las descalificaciones, luego de que en el pasado se profirieron descalificaciones como "narcocandidata" y "corrupta", que el propio árbitro electoral ordenó borrar.

Este debate presidencial versará sobre política social, inseguridad y crimen organizado, migración y política exterior y democracia, pluralismo y división de poderes.

IVONNE RODRÍGUEZ

El tercer debate

presidencial será moderado por Luisa Cantú, Javier Sólorzano y Elena

Arcila



Blindan el Centro Cultural Tlatelolco ante tercer debate presidencial







2024-05-19 04:01:36

Discutirán sobre violencia, pero sin cara a cara

Suaviza INE reglas para último debate

Serán moderadores quienes seleccionen tres preguntas de los candidatos

ERIKA HERNÁNDEZ

El último debate presidencial se enfocará en los temas más polémicos y cuestionados en este sexenio: programas sociales, violencia, crimen organizado, pluralismo y división de poderes.

Este tercer encuentro entre los aspirantes a la Presidencia de la República se modificó para que las candidatas Claudia Sheinbaum (Morena) y Xóchitl Gálvez (PRI-PAN-PRD) no se cuestionaran directamente, sino a través de los moderadores, que inicialmente jugarían un papel más limitado.

Los aspirantes están convocados a las 20:00 horas, en el Centro Cultural Universitario Tlaltelolco, en la Ciudad de México, donde se concentrarán alrededor de 350 personas, entre invitados y medios de comunicación.

En comparación con los dos debates anteriores, ahora no habrá preguntas ciudadanas, por lo que en tres de los cuatro segmentos, serán los moderadores, Luisa Cantú, Elena Arcila y Javier Solórzano quienes diseñarán las preguntas para dar pie al dialogo entre los contendientes.

En cada uno de los cuatro bloques, las candidatas y el candidato tendrán un minuto para resumir sus principales propuestas sobre el tema a tratar.

El primero será política social por lo que, para arrancar la discusión, uno de los moderadores hará una pregunta a Jorge Alvarez Máynez (MC), y sus adversarios levantarán la mano si quieren participar.

De acuerdo con el formato, cada aspirante tendrá una bolsa de cinco minutos y para agotarlos, los conductores podrán cuestionarlos para "avivar" el debate.

Uno de los temas que ha predominado en este proceso electoral son los programas sociales, por lo que los candidatos expondrán sus

propuestas, pero también sus reproches.

Sheinbaum ha acusado a la Oposición de querer desaparecer los apoyos, principalmente a adultos mayores, mientras que su contrincante incrimina a la abanderada oficial y Morena, incluso al Presidente Andrés Manuel López Obrador, de mentir y de hacer uso político de éstos.

El segundo segmento será sobre inseguridad y crimen organizado, que es uno de los principales problemas que aqueja al País. Sheinbaum detonará la discusión sobre el punto.

Mientras en su campaña, la morenista ha defendido la estrategia de seguridad del Primer Mandatario y responsabilizado de la situación a Gobierno anteriores,

la candidata de la Oposición ha criticado "los abrazos, no balazos" y acusa al sexenio de López Obrador como el más violento.

En el tercer segmento, Gálvez iniciará la discusiónsobre migración y política exterior. Tanto la panista como el emecista han cuestionado la política del actual Gobierno, y que la ex Jefa de Gobierno promete mantener.

Para los consejeros cada candidatura sabrá cómo gastar su bolsa de tiempo, si contrastando ideas, haciendo señalamientos o haciendo

El cuarto segmento, dedicado a democracia, pluralismo y división de poderes, era el que generaba mayor

expectativa, pues se calificaba como un "cara a cara", pues las candidatas y candidato se lanzarían preguntas directamente, no a través de los moderadores.

Sin embargo, hace unos días, Morena planteó quitar dicho formato, lo que fue respaldado por el representante del Frente Opositor, Max Cortázar, con el argumento de que "no había ni pies ni cabeza" en ese bloque.

"La moderación tiene la tarea de seleccionar tres preguntas, una por cada candidatura, y una por cada uno de los temas de este tercer bloque: democracia, pluralismo y división de poderes", dijo la presidenta de la Comisión de Debates, Carla Humphrey.



Página: 4





NUEVO FORMATO

Tras eliminar las preguntas cara a cara entre candidatos*, el tercer debate presidencial se dividirá en cuatro segmentos:



Fecha: Domingo 19 de mayo 20:00 horas



Ubicación: Centro Cultural Universitario de Tlatelolco, en CDMX



Duración: 2 horas

BLOQUES

- 1. Política social.
- **2.** Inseguridad y crimen organizado.
- **3.** Migración y política exterior.
- Democracia, pluralismo y división de poderes.

PARTICIPACIÓN

- En cada segmento se dará un minuto a los aspirantes para exponer sus propuestas.
- Sheinbaum abrirá el de migración.
- En los primeros tres segmentos, la discusión será iniciada por los aspirantes, sin pregunta del moderador.
- En política social iniciará Álvarez Máynez.
- Habrá cinco minutos para debatir entre ellos.
- En inseguridad abrirá Gálvez.

ORDEN DE PRESENTACIÓN Y MENSAJE FINAL**







Xóchitl Gálvez



Claudia Sheinbaum



*Ahora las representaciones partidistas entregarán 15 preguntas para el cuarto segmento, cinco por cada tema.

MODERADORES

Por primera vez en estos comicios el debate tendrá 3 moderadores: Luisa Cantú, Javier Solórzano y Elena Arcilla. En la foto, el lugar en el que se ubicarán.

**Cada candidatura tendrá 40 invitados y cinco los Consejeros del INE.

Fuente: INE

